
岐阜県 P T A 研究大会 planning 飛騨 

〜「関市立桜ヶ丘中学校 P T A」の発表に対する質問事項〜 

 

＜桜中地域応援団＞ 

・どのような経緯で「応援団」ができたのですか。 

 学校運営協議会として立ち上がった組織を、協議会の枠を超えて保護者や地域の信頼

に応えるための重点的な取り組みをバックアップするという思いを込めて「応援団」と

なった。 

・「応援団」の活動対象となる行事や年間活動日数を教えてください。 

 あいさつ運動年 5 回 校内環境整備で草刈り作業年 1 回 

・学校運営協議会は具体的にどのような方が参加していますか。 

 地域の有識者及び関係団体代表者 

・学校運営協議会の構成組織数は幾つですか。 

4 つ（地域活動、地域指導、学校教育支援、部活動支援の各部会） 

・「応援団」には P T A 会員も入っていますか。 

 会長と教職員 

・生徒はどう関わっていますか。 

 朝のあいさつ活動、合唱交流会の会場への自転車移動時に交通安全見守り 

 



・P T A 役員との情報交換は、いつ・どのような形で行っていますか。 

 グループＬＩＮＥで情報が入る度に送っている。 

 

＜本部委員会＞  

生徒会執行部との懇談 

・どのような内容のことを議論していますか。 

 生徒会の活動内容の報告とＰＴＡに対しての要望を出してもらっている。 

・生徒側、P T A 側からどのような意見が出ますか。 

 ＰＴＡとしては、生徒のためになることをしたいと伝えた後、生徒会からＰＴＡ予算

で何か買って欲しいと要望される。 

・本部委員以外の方は参加していますか。 

 校長、教頭、生徒会担当の先生 

 

 

花壇の花植え 

・P T A からの発案ですか。 

 合唱練習に花を添えるつもりでＰＴＡからです。 

・他の会員にも参加の働きかけをしましたか。 



 本部役員のみで動きました。 

・その後の手入れや、休日の水やり等はどのようにしていますか？ 

 基本的な水やりは先生にお願いしています。この花壇を次年度以降も管理していただ

きたいので、できれば生徒会やＭＳＪリーダーズに委託していこうと考えています。 

＜支部委員会＞  

資源回収 

・校区内にある複数の小学校との調整をどのように行っているのですか。 

 新年度が始まる前に、各小学校の年間行事予定を確認した上で日程を調整している。 

・資源回収以外の収入を何か検討しましたか。 

 現時点では、従来から行っている「制服リサイクル」以外の収入源となる企画の計画

及び実施はしておりません。 

・回収ボックスは屋根の下にあるのですか。 

 回収業者によるＢＯＸを使用しているため、ＢＯＸそのもに開閉式の屋根が付いてい

ます。ちなみに、瞬間的に消せる消火設備も付いています。 

・回収ボックスは P T A で管理をしているのですか。 

 学校及び回収業者で管理しています。 

・回収ボックスの清掃など管理上の問題はありませんでしたか。 

 ＢＯＸ清掃などの管理に関して、設置開始時より問題ありません。 



・回収ボックスへは誰がどの様に持って行くのですか。 

 学校敷地内にＢＯＸはありますが、校門近くで車での持ち込みが出来る状況です。地

域の方も車で持ち込まれています。 

・回収量は確保できましたか。 

 回収ＢＯＸ設置開始より多くの方が利用されています。今年度より市の新聞紙、雑誌、

段ボールなどの回収業務が中止されたことにより、資源回収が行われた月以外の持ち込

み量は前年度までより多くなっています。 

・どれくらい補填できましたか。 

 新型コロナウイルスの影響により資源回収実施が、昨年度まで年 3 回から年 1 回と

なった影響で、同様の収入は見込めません。回収量は増えても昨年度までと同等の収入

を得ることは非常に難しい状況です。 

・チラシ配布の効果はありましたか。 

 本校では生徒がチラシを各戸に配布ようにしています。さらに広報などを活用し協力

をお願いしています。当日の回収漏れの連絡もほとんどなく、効果はあったと思います。 

・設置をするにあたり、どのように進めていきましたか。 

 2013 年頃に、回収業者から設置の打診を受け、資源回収日以外の収入源として設置

に至りました。 

 



＜家庭教育委員会＞  

子育てサロン 

・大勢の方に参加してもらえるように募集の工夫があれば教えてください。 

 正直、参加者募集には毎年苦労しています。各正副委員長が集まる実行委員会で日程

を伝え、参加いただけるように声をかけたり、学校メールで募集していることを呼びか

けてもらったりしています。 

・参加者が悩みを打ち明けやすくする雰囲気づくり、進行のしかたなど、工夫したこと

を教えてください。 

 ・グループを少人数にし、各グループに委員が入り進行をすることで、打ち明けやす

い雰囲気づくりをしました。 

・講演の内容から、テーマをいくつか設定し、その中から選んだ内容の話をしてもらう

ような計画をした時もあります。 

・飲み物やお菓子などを準備し、和やかな雰囲気で話が出来るようにしています。（今

年度はなし） 

一家庭一実践 

・親子での対話の促進の他にどのような成果がありましたか。 

 ・夢・実践シートに取り組むことで、子どもの目指しているものを知ることが出来た。 

・各家庭に取り組んでもらうために何か工夫はありましたか。 



 取り組みの仕方を分かりやすく、簡潔に書く工夫をしました。 

 夏休みの宿題のひとつとして、提出をしてもらうことで、取り組んでもらえたと思い

ます。 

・「夢 目標シート」に対して、P T A 会員から何か意見はありませんでしたか。 

 特に意見としては聞いていませんが、例年より短い夏休みの中で、無理のないように

取り組んでいただけるように工夫しました。 

お子さんへの励ましの言葉（メッセージ）がたくさん書かれていたので、今回の意図を

理解し取り組んでいただけたかと思います。 

コサージュ作り 

・3 年生の親は自分の子どもの卒業式用に作るのですか。 

 １、２年生の保護者の希望者もみえますが、３年生の方は、卒業式に使用するために

作ります。卒業式だけではなく、高校の入学式、またアーティフィシャルフラワー（造

花）なので、水洗いができ何年後かの兄弟の卒業式でも使えます。 

・何回も参加している方の感想を教えてください。 

 上の子どもが１年生のときから４回参加しました。毎年違ったデザインで色も何色か

準備していただいているので、選ぶのが毎年楽しみです。卒業式などで使わなくても作

ることだけでも楽しむことが出来ます。 

ライフプラン講演会 



・どのような方を講師に招きましたか。 

 生命保険会社のライフコンサルタント（ファイナンシャルプランナー）の方。 

今回は見送りましたが、岐阜県金融広報委員会の方の講演も検討しました。 

＜保健安全委員会＞ 

下校防犯指導 

・下校時間はバラバラだと思いますが、役員への配慮はどのようにしていますか。 

 負担にならないよう、見守れる範囲でお願いしています。 

・看板設置の際、小学校のものと重複すると思われるが、どのように対応していますか。 

 看板設置には許可がいるところもあると思われるので、ほぼ同じ場所や以前からある

ところに設置しています。 

・防犯指導については、地元警察や地域の協力はありますか。保護者のみの指導ですか。 

 地域の方にも協力していただいております。 

・危険な場所や見通しの悪い場所など、学校再度で判明している箇所について、地図な

どで書面化できていますか？ 

 委員会で確認し、実行委員会で報告していますが、地図などでは報告していません。 

 

 

 



＜広報委員会＞ 

・広報誌を学校ホームページで紹介することへの変更に際し、広報委員にウエブサイト

の構築ができる方を選任しているのですか。 

 特別に選定したわけではなく、今年はＷＥＢに詳しい人が委員に選ばれていました。 

 来年度以降も、特に限定するのではなく、ノウハウを継承する形で委員を選定したい

と考えています。 

・予算枠を設けて専門業者に依頼しているのですか。 

 特別に枠を設けているわけではなく、委員が作成しています。 

・生徒の写真等への配慮はどのようにしていますか。 

 なるべく引きよりの写真にして、個人が特定できないように配慮しています。 

・ホームページを閲覧してもらう為にどの様な働きかけをしていますか。 

 学校だよりで、紹介してもらいました。 

・ホームページ上の広報誌は誰でも閲覧できるのですか。 

 閲覧できます。プライバシー保護には気を配って配信しています。 

・広報誌は全て広報委員の方が作成しているのですか。 

 担当の教員と委員で作成しています。 

・印刷物からホームページに切り替える際に、かなり協議などして変更したのですか。 

 今年度当初より、予算の削減が課題でした。コロナ禍を期に早期に変更しました。 



＜学級委員会＞  

制服リサイクル 

・リサイクル用品を使う事で、嫌がらせ、いじめ等の問題はありませんか。 

 リサイクル品と言っても、汚れの酷いものはありませんし、嫌がらせやいじめの報告

は受けておりません。それどこか、開催時間より前から行列が出来るぐらい大盛況です。 

・売上金は P T A 活動資金になるのでしょうか。 

 はい。活動資金に含めています。 

・収益をどのように活用していますか。 

 ＰＴＡ活動資金に含めていますので、貴重な収入源です。 

・金額は誰がどのように決めているのですか。 

 制服は上下それぞれ 500 円、体操服は上下それぞれ 300 円などと均一にしています。 

・無料で行うことは考えていませんか。 

 物品は資源回収で集めていることもあり、貴重な財源と考えております。 

・制服リサイクルを来年度から計画しています。保管方法や問題点を教えてください。 

 基本的には物品を資源回収時に集めていますが、授業参観など学校に来るついでに持

ってくる方もみえます。その時は学校で引き取りをお願いしています。 

汚れの酷いものは、ほとんどありませんが、売れそうな物のだけを販売しています。 

・洗濯、クリーニング等、決め事はありますか。 



 洗濯だけはお願いしています。 

＜その他＞ 

・組織図にある「指名委員会」の役割、位置付けはどのようなものですか。 

 本部役員、各委員長、教職員 1 名で構成されています。次年度からの 2 年任期で本部

役員を推薦しています。 

・多くの会員の中からどのような方法で役員を決めているのですか。 

 本部役員は、2 年任期で毎年 4 名を選出しています。幅広く意見を聞くために小学校

校区で人数割りをしています。よく聞く話ですが、小学校で役員経験者に声がけをして

います。 

・多くの委員会がありますが、本部役員を含め役員は何名ですか。 

 本部役委員 8 名、各委員会正副委員長 18 名 

・本部役員を減らしたことによるメリット、デメリットを教えてください。 

 近年で本部役員数を減らしたことはありません。 

・P T A 役員は委員会を兼務しているのですか。 

 委員長はクラス委員の代表者にお願いしているので、前年度の活動内容を伝えるなど

各委員会のサポートをしています。 

・P T A 会員になっていない方が多いように思いましたが、どのような理由ですか。 

 ほとんどのご家庭が会員に入っていると思います。生徒の中には、兄弟で在席してい



る家庭もあるので、ご家庭ごとに加入しています。 

・生徒 457 名中 417 名の会員という事ですが、P T A は任意加入なのですか。 

 基本的には任意加入ですが、生徒の中には、兄弟で在席している家庭もあるので、ご

家庭ごとに加入しています。 

・会員数が多い中、会員が交流できるような取り組みは何かしていますか。 

 学校行事や部活動など個々に交流することはあると思いますが、ＰＴＡ行事で交流を

図ることは難しいと思います。 

・多くの方が参加できるようにする為の具体的な内容はありますか。 

 大規模な行事の予定はありませんが、家庭教育学級でコサージュ作りなど母親を対象

にした行事はあります。 

・P T A 活動のスリム化に取り組んでいる事例はありますか。 

 コロナ禍で、活動が制限されている中、出来ることは何かと模索しております。 

・校区内の高校、大学、短期大学、専門学校との交流はありますか。 

 大学の文化祭にボランティアでお手伝いをしています。 

・主体的に参加したいような、負担を減らした魅力的なＰＴＡ活動を目指すとのこと 

 ですが、具体的な方針とどのような活動をするのか教えてください。 

 今後の課題になりますが、社会情勢を踏まえた上で柔軟に対応していこうと思います。 

 



・会員数が多いと思いますが、取りまとめなど大変でしょうか。 

 各クラスから委員を選定しておりますので、特に問題はないと思われます。 

・中庭の合唱ステージの警官が損なわれていたようですが、昨年度整備作業されるまで

なぜ問題視されずにきたのですか。 

 合唱練習は、教室で昼休みなどに行われてきました。生徒のやる気も上がり、合唱の

質が向上してきた昨今、「よりよい環境で練習したい」と生徒会からの打診で中庭ステ

ージを整備することになりました。 

＜コロナ対策＞ 

・新型コロナ感染症の中、大規模校ならではの P T A 活動があれば教えてください。 

 そもそも、体育館など屋内での活動はできません。個々に出来るあいさつ運動など、

活動を制限されますが対策をしながら行っていきます。 

・今後の活動で今までとは変更して実施するものはありますか。 

 今年度はありませんが、来年度も規模縮小で行う予定です。 

・会議など集まる活動を行うときは、どのような感染症対策を行いましたか。 

 会議室の窓を開けて換気と、手指の消毒、時間短縮して行いました。 


